
Biobío: casi 2 mil 
candidaturas 
disputan inédita 
elección de 2 días

MÁS DE 200 RECINTOS DE VOTACIÓN HABILITADOS

Campeonato Nacional 
Universitario de 
Básquetbol Femenino bri-
lló en la Casa del Deporte 
de la Universidad de 
Concepción.

Un evento 
de alto  
nivel  
más allá  
de lo 
deportivo

Este sábado parten las elecciones 
regionales y municipales, las que se 
extenderán hasta el domingo 27 de 
octubre. Cuatro son los facsímiles 
que recibirán los votantes, donde 

deberán elegir a los próximos alcal-
des, concejales, consejeros y gober-
nadores regionales. En detalle, cada 
papeleta tendrá un color. La cédula 
electoral de gobernadores es de 

color naranja, el voto de los alcaldes 
es de color celeste, la de consejeros 
regionales es de color verde y el 
sufragio de concejales es de color 
blanco. 

1.368.474 electores/as conforman el padrón regional.

UdeC dio la 
bienvenida 
oficial a poeta 
residente de la 
Cátedra 
Gonzalo Rojas 

El colosal animal suele viajar al sur del mundo en busca de ali-
mento, pasando periodos por Chile y la región.

Costas del Biobío: del escenario de la caza,  
al de la observación y conservación de ballenas
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MG. ROMY ORTEGA MUÑOZ 
Docente Carrera de Enfermería 
Universidad Autónoma de Chile

que estas pueden deshidratarte. 
Opta por agua o infusiones frías, 
agregando rodajas de limón, 
menta o pepino a tu agua para 
darle sabor sin azúcar. 

El día que decidas ir a votar 
prefiere comer ensaladas o pla-
tos fríos que incluyan ingredien-
tes frescos y también muy im-
portante, recuerda siempre usar 

bloqueador solar antes de 
salir, reaplicar en caso de 
sudor abundante, no olvi-

dar llevar gorro o sombrilla 
para evitar la exposición directa 
al sol durante la espera para vo-
tar. Para que tu jornada de elec-
ciones sea tranquila y sin incon-
venientes revisa tu lugar de vota-
ción en www.servel.cl. 

Con todos estos consejos, se-
guro que te mantendrás bien hi-
dratado durante la jornada de 
sufragio ¡Cuídate! Y siempre re-
cuerda que la hidratación es cla-
ve para tu bienestar.

Octubre mes importante para 
los chilenos, se acercan las elec-
ciones, que en esta oportunidad 
nos permite designar quienes 
serán los próximos gobernado-
res, consejeros regionales, alcal-
des y concejales. Para los días 
26 y 27 del presente mes se espe-
ran temperaturas elevadas en la 
gran mayoría del país, razón por 
la cual es muy importante 
mantenerse hidratado 
con el fin de sentirse lo me-
jor posible para ir a efectuar 
el derecho a voto. 

Bebe agua regularmente, no 
esperes a tener sed, puedes lle-
var una botella con agua mien-
tras vas a votar, si es posible 
mantente a la sombra. 

El día que elijas para ir a emi-
tir tu sufragio consume frutas y 
verduras, alimentos con alto 
contenido de agua, como sandía, 
pepino y naranjas. Evita bebi-
das azucaradas o alcohólicas, ya 

Con todos estos consejos, seguro que te 
mantendrás bien hidratado durante la 
jornada de sufragio ¡Cuídate! 

A votar bien hidratados

FRANE ZILIC  
Profesor facultad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía – Universidad de Concepción-CEE

La inteligencia integrada en 
las herramientas que utilizamos 
está avanzando exponencial-
mente y la tentación de adoptar 
soluciones tecnológicas globa-
les es grande, pero es esencial 
recordar que inevitablemente 
llevan consigo los sesgos de sus 
lugares de origen. Detrás de 
cada herramienta hay una filo-
sofía ,  una comprensión del 
mundo y una forma específica 
de enfrentar desafíos que apro-
vecha el potencial que existe en 
el país de desarrollo. Es muy 
posible, por lo tanto, que 
no se ajuste a nuestras ne-
cesidades y posibilidades, 
dificultando su implementa-
ción. No quiero que se malen-
tienda, es absolutamente vital 
mantener una mirada atenta al 
contexto global. Las tendencias 
y avances internacionales afec-
tan profundamente el camino 
que tenemos que tomar y pue-
den ofrecer valiosas oportuni-
dades, pero deben ser filtrados 
a través de un lente local. 

Tomemos como ejemplo el 
sector de la edificación. Las de-
mandas actuales, tanto sociales 
y económicas como ambienta-
les generan la urgencia de pasar 

sidades nacionales, o incluso, si 
son rígidas, corremos el riesgo 
de que no logren adaptarse a las 
diferencias que existen entre 
cada una de las regiones y pro-
vincias del país. Para enfrentar el 
cambio con la velocidad reque-
rida vamos a tener que fijar cla-
ramente las variables de desem-
peño y dar espacio para que el 
sector empresarial pueda man-
tenerse ágil en la búsqueda de 
soluciones. 

Pareciera ser que el desarrollo 
local sostenible es un equilibrio 
entre adopción y adaptación.

de un modelo artesanal a uno 
industrial. Este escenario ur-
gente es propicio para caer en la 
tentación de encontrar la bala 
de plata, el quick win, intentan-
do copiar lo que ha sido exitoso 
en otras culturas o en otro mo-
mento sin considerar con preci-
sión el contexto que permitió 
su implementación. En esta bús-
queda vamos a mirar máquinas, 
compramos software, usamos 
formatos de información y tra-
tamos de adaptarnos, con éxito 
relativo, a una ropa que no cal-

za. Por supuesto que la 
transformación a un mo-

delo de construcción in-
dustrial va a requerir cambios, 

principalmente de nuestras nor-
mas y de nuestro capital huma-
no. Con esto sin embargo no 
basta, si bien parece lento redi-
señar tecnologías, es fundamen-
tal que se adapten a nuestra rea-
lidad, e implica un proceso de 
reingeniería que considere 
nuestras fortalezas y desafíos 
únicos. 

El equilibrio es difícil y el tiem-
po es corto, las soluciones en 
formato de recetas prescripti-
vas son tentadoras, pero no lo-
gran adaptarse a nuestras nece-

Pareciera ser que el 
desarrollo local 
sostenible es un 
equilibrio entre 
adopción y 
adaptación.

Desarrollo Local 
Sostenible: adoptar  
y adaptar

Este viernes 25 de octubre se publicó 
en el Diario Oficial, la Ley  de Cumpli-
miento de Obligaciones Tributarias, la 
cual entrega nuevas herramientas al Ser-
vicio de Impuestos Internos para comba-
tir la informalidad, la evasión, la elusión 
y el crimen organizado. 

De acuerdo a lo señalado por el Minis-
terio de Hacienda, con su implementa-
ción se recaudarán US$4.500 millones, lo 
que equivale al 1,5% del PIB. 

 
 
Ministerio de Hacienda 
@Min_Hacienda 
Hoy se publicó en el Diario Oficial la Ley 
de Cumplimiento de Obligaciones Tribu-
tarias. Con su implementación se recau-
darán US$4.500 millones, equivalente a 
1,5% del PIB. 
 
SII  @SII_Chile 
[LEY DE CUMPLIMIENTO TRIBUTA-
RIO]: Ya fue publicada la nueva ley 
21.713 sobre Cumplimiento Tributario. 
Conoce todos las normativas y sus prin-
cipales vigencias. 
 
Gabriel Boric Font  @GabrielBoric 
Nuestro rol como Gobierno es trabajar 
para que la vida de todas y todos nues-
tros compatriotas mejore. La Ley de 
Cumplimiento Tributario es muestra de 
aquello y seguiremos trabajando con 
fuerza en un Chile más justo, seguro y so-
lidario. Respecto a los hechos que hemos 
conocido en los últimos días, quiero ser 
claro. Como Gobierno tenemos el com-
promiso de garantizar el derecho de las 
mujeres a una vida libre de violencia, y 
cuando una mujer denuncia algo tan 
grave como una violación, tenemos el de-
ber de creerle y asegurar que la justicia 
haga su trabajo, sin presiones ni privile-
gios de ningún tipo. En eso estamos. 
 
Alvaro Elizalde  @alvaroelizalde 
Acompañamos al Presidente @Gabriel-
Boric y al ministro Mario Marcel en la 
ceremonia por la publicación de la Ley 
de Cumplimiento Tributario, pilar clave 
del Pacto por el Crecimiento Económico, 
y que con su implementación permitirá 
que nuestro país pueda recaudar 
US$4.500 millones. 
 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
Para #CumplirConChile fue publicada 
en el Dario Oficial la Ley de Cumpli-
miento Tributario. El Presidente Gabriel 
Boric enfatizó en que esta ley busca 
combatir la evasión y la elusión, y desti-
nar más recursos a mejorar la seguri-
dad y aumentar la Pensión Garantiza-
da Universal. 
 
Paula  @Paulapizarro_ 
Funenme pero la Ley de Cumplimiento 
Tributario es lo que corresponde.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Solo la pandemia había logrado, en 2021, que las 
elecciones fueran en dos días, procesos que 
históricamente en Chile solo se remitían a una 
jornada. En abril de ese año, primó la emergen-

cia sanitaria y se definió como fórmula para evitar 
aglomeraciones. Transcurrida esa elección del proce-
so constituyente, el balance evidenció que hubo acier-
to en la medida. 

Tres años después, bajo la vigencia de la inscripción 
automática y el voto obligatorio, dada la cantidad de 
cargos a elegir, cuatro en total por cada elector/a, se de-
finió extender a dos jornadas el ejercicio de elegir go-
bernadores regionales, consejeros regionales, alcaldes 
y concejales. 

A mediados de año, el Servicio Electoral informó 
que son 15. 450. 377 personas las que están habilitadas 
en el país para sufragar el próximo 26 y 27 de octubre 
en las Elecciones Regionales y Municipales. “Cada una 
de ellas podrá elegir qué día acudir a las urnas: sábado 
o domingo. No ambos días. Una facilidad para para que 
cada persona pueda decidir el día que le convenga”, des-
taca el Servel en su sitio web. 

De acuerdo con lo informado por el mismo organis-
mo, en esta ocasión se contará con 6 urnas por mesa que 
deberán proveer las municipalidades: una para la elec-
ción de gobernadores, una para la de alcaldes, dos para 

Inédita votación para elegir 
cargos regionales y municipales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental 
 
Señora Directora: 

Los trabajadores de los equipos 
de salud mental especializados de-
pendientes del Servicio de Salud 
Concepción están movilizados 
hace ya semanas, por reivindica-
ciones relativas tanto a sus condi-
ciones de trabajo como a recursos 
humanos y logísticos necesarios 
para poder brindar atención a la 
comunidad en forma adecuada. 
Resulta preocupante ver que el 
conflicto se extiende y que no hay 
señales claras de búsqueda de so-
luciones para demandas que tie-
nen plena justificación. 

Es ampliamente sabido como la 
demanda de atención en salud 
mental han crecido de modo signi-
ficativo, lo que acentuado la brecha 
entre los recursos disponibles y las 
necesidades. Por otro lado, existe 
desafíos pendientes en cuanto a 
poder facilitar a los trabajadores de 
la salud mental condiciones que les 
permitan realizar sus complejas ta-
reas en condiciones adecuadas. En 
este contexto, esta movilización es 
una oportunidad para abordar de-
cididamente acciones indispensa-
bles para fortalecer a los equipos 
de salud. 

Como Dpto. de Psicología de la 
Universidad, en el contexto de di-
versas investigaciones, hemos teni-
do oportunidad de conocer muy a 
fondo la realidad de los equipos de 
salud mental de nivel secundario 
de nuestra región. Solo cabe desta-
car la valiosa labor que realizan es-
tos equipos y como despliegan toda 
sus energías para enfrentar limita-
ciones y adversidades, y prodigarse  
en implementar una atención de 
calidad y coherente con un modelo 
de salud mental comunitaria. Sin 
embargo, es claro que el voluntaris-
mo no se sostiene en el tiempo y re-
quiere un apoyo decidido. Para 
nuestra región, sería una importan-
te noticia saber que este conflicto 
se resuelve pronto y que se acuer-
den soluciones que vayan en la di-
rección esperada de contar con 
equipos de salud mental fortaleci-
dos y con las condiciones requeri-
das para ejercer su labor. Cierta-
mente, los desafíos en el campo de 
la salud mental no se agotan en el 
plano de la atención clínica, pero 
sin un pilar asistencial mínima-
mente consolidado nada adicional 
se puede proyectar.   

  
Félix Cova Solar 
Director Dpto. de Psicología UdeC 

El nuevo auge  
del Internet Satelital 
  
Señora Directora: 

Si bien existe la norma, que internet 
sea en la práctica un bien de uso públi-
co tiene varios obstáculos. Sin embar-
go, la tecnología ha dado un nuevo e 
importante paso en Chile, de la mano 
de enlaces satelitales. 

Además de la ya conocida oferta de 
planes satelitales de uso masivo y basa-
dos en órbita alta, acaba de debutar un 
nuevo formato, basado en órbita baja. 
Esta es una evolución significativa, ya 
que, a diferencia de los satélites en órbi-
ta geoestacionaria (GEO), estos operan 
a altitudes mucho más bajas. Esto redu-
ce notablemente la latencia y mejora la 
velocidad de transmisión de datos. 

Las oportunidades que este formato 
ofrece son especiales en Chile, un país 
con una geografía compleja donde la co-
nectividad tradicional es limitada en mu-
chas áreas rurales y remotas, donde la fi-
bra óptica no llega y los servicios inalám-
bricos también enfrentan obstáculos. 

Iniciativas de este contribuyen al 
progreso y bienestar en Chile, sin im-
portar la ubicación geográfica. 

 
Joel Bendersky 
Director Ejecutivo y fundador de 
Netline

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

consejeros regionales y dos para concejales. “Esto debi-
do al tamaño de los votos de consejeros y concejales, muy 
grandes y el mayor electorado que se espera que sufra-
gue”, señalaron. 

Otro aspecto para considerar son la cantidad de can-
didaturas inscritas, 1.859, específicamente, en el Biobío, 
las cuales están a disposición de las y los 1.368. 474 elec-
toras y electores de la Región. 

Todas las cifras apuntan a la masividad del proceso 
electoral. Bajo esa perspectiva, la extensión a dos días de 
este proceso eleccionario parece, nuevamente, un acier-
to. Esta decisión buscó dar mayor comodidad al votan-
te, incluso considerando el pronóstico de alta tempera-
tura proyectado para este sábado y domingo. 

Así, solo queda esperar que esta inédita votación de 
dos días para elegir cargos regionales y municipales 
vuelva a confirmar la robusta institucionalidad demo-
crática de Chile, la cual es resultado del sufragio de to-
das y todos.

Esta decisión buscó dar mayor 

comodidad al votante, incluso, 

considerando el pronóstico de 

alta temperatura proyectado 

para este sábado y domingo. 

¡
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El día domingo además es un feriado obligatorio, por lo tanto vamos 
a tener todos los servicios desplegados para asegurarnos que todas 

las personas tengan los permisos apropiados para ir a votar 
 

Daniela Dresdner, delegada presidencial.“ ”
MÁS DE 200 RECINTOS HABILITADOSA.Torres/V.Irribarra 

contacto@diarioconcepcion.cl

Este sábado parten las eleccio-
nes regionales y municipales, las 
que se extenderán hasta el domin-
go 27 de octubre. Cuatro son los 
facsímiles que recibirán los votan-
tes, donde deberán elegir a los pró-
ximos alcaldes, concejales, conseje-
ros y gobernadores regionales. 

En detalle, cada papeleta tendrá 
un color. La cédula electoral de go-
bernadores es de color naranja, la 
cédula electoral de alcaldes es de co-
lor celeste, la cédula electoral de 
consejeros regionales es de color 
verde y la cédula electoral de conce-
jales es de color blanco. Un dato re-
levante es que en ese mismo orden 
serán escrutadas las cédulas al ce-
rrar las mesas el domingo, de acuer-
do a lo señalado por el Servicio Elec-
toral (Servel).  

En total, el Servel tiene registra-
dos 1.859 candidaturas en total para 
los cuatro cargos a definir en la Re-
gión del Biobío, cuyos nombres apa-
recerán en las papeletas. En el des-
glose del total, 154 postulaciones 
son para alcalde, 1.458 correspon-
den a aspirantes al cargo de conce-
jal, 270 nombres para consejeros 
regionales y 7 candidaturas para el 
Gobierno Regional.  

Una arista relevante es que para las 
más de mil postulaciones a concejales, 
sólo hay 220 cupos distribuidos en to-
das las comunas de la Región. 

Asimismo, el padrón electoral habi-
litado en el Biobío para sufragar es de 
1.368.474 personas, de las cuales un 
48,45%, corresponden a votantes hom-
bres y un 51,55% a votantes mujeres. 

Las comunas que concentran la 
mayor cantidad de votantes habili-
tados para sufragar son Concep-
ción con 201.204 electores, Los Án-
geles con 168.033, Talcahuano 
130.89, San Pedro de la Paz con 
94.290 y Coronel con 91.428.  

Paralelamente, las comunas que 
presentan una menor cantidad de 
votantes habilitados para sufragar 
en estas elecciones son San Rosen-
do con 4.219, Quilaco con 4.425, An-
tuco con 4.626 y Contulmo 6.012. 

Cabe señalar que los comicios 
son con voto obligatorio, ya que ley 
21.524, restableció el voto obligato-
rio para todas las elecciones y ple-
biscitos, salvo las primarias, y ade-
más, establece sanciones económi-
cas para las personas que no 
concurran, la que está fijada en 0,5 
UTM, alrededor de $33 mil pesos.  

Sin embargo, la legislación vigen-
te también permite motivos especí-
ficos para no ir, como estar fuera del 
país o encontrarse a más de 200 ki-
lómetros del lugar de votación que 

Biobío cuenta con casi 2 mil 
candidatos en estas elecciones 
regionales y municipales

Este sábado comienza un nuevo 
proceso de sufragios donde, de acuerdo 
a datos del Servel,  hay 154 
postulaciones para alcalde, 1.458 para el 
cargo de concejal, 270 para consejeros 
regionales y 7 para gobernador regional.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

le corresponde al elector, además de 
motivos de índole de salud. 

“El llamado a la ciudadanía es jus-
tamente ir a votar, recordemos que 
son dos días de votación, sábado y 
domingo. El día domingo además 
es un feriado obligatorio, por lo tan-
to vamos a tener todos los servicios 
desplegados para asegurarnos que 
todas las personas tengan los permi-
sos apropiados para ir a votar”, seña-
ló la delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, en la revisión 

de los locales de votación.  
Y es que estas serán las primeras 

elecciones municipales y regionales 
con inscripción automática y voto 
obligatorio.  

Respecto de las medidas de segu-
ridad adoptadas para los sufragios, 
el Jefe de las Fuerzas, contraalmiran-
te Óscar Manzano, detalló que “es-
tamos con el personal ya desplega-
do, el personal que es de la Armada 
y del Ejército de Chile, y que en co-
ordinación con las policías y con el 
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personas comprenden el actual padrón electoral.

1.368.474
tiene la ciudad de Concepción.

201.204 electores habilitados

resto de las autoridades nos preocu-
pamos realmente de la seguridad 
de los locales de votación para que 
esto se lleve con normalidad, así que 
hoy día seguimos haciendo eso en 
coordinación con los delegados 
electorales para la preparación de 
las salas y finalmente que estemos 
listos para que el día sábado a las 8 
de la mañana comience esto con 
normalidad” 

Asimismo, Manzano puntualizó 
que “una de las principales preo-
cupaciones es la custodia de los vo-
tos, por lo que debe ser el sector 
más seguros”. 

Por su parte la seremi de Gobier-
no y subrogante Transportes del Bio-
bío, Jacqueline Cárdenas, explicó que 
habrán 159 servicios gratuitos de 
transporte en toda la Región. “Esto 
tiene un aumento a propósito de la 
experiencia de las votaciones ante-
riores, pudiendo llegar a 29 comunas 
de nuestra región. Es importante re-
cordar que efectivamente el Corto 
Laja y el Biotren van a tener servicios 
gratuitos para que usted pueda votar 
informado y también usando el 
transporte público”, puntualizó. 

 
Adultos mayores  

Entre el padrón electoral habilita-
do en Biobío se encuentra una can-
tidad importante de adultos mayo-
res que también serán parte de este 
proceso, y que debido a su edad po-
drían enfrentar más dificultades 
que los demás electores, en térmi-
nos de sus necesidades debido a su 
salud más delicada. 

Entre las posibles situaciones pro-
blemáticas que podrían enfrentar 
aquellos de tercera edad está la lar-

acercarse al personal del Servel o 
Fuerzas Armadas para orientarse; 
y también se puede pedir al perso-
nal del local que le den prioridad 
de atención, en caso de estar en 
una fila. 

En tanto, la Dra. Claudia Sáez 
Flores, directora del Programa de 
Especialidad Médica en Geriatría 
de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, de-
claró que “históricamente las per-
sonas mayores representan un 
alto porcentaje del padrón electo-
ral, ya que cumplen rigurosamen-
te con su deber cívico. Por lo tan-
to, es muy importante fomentar la 
participación, ya que esto les per-
mite poner en práctica su autova-
lencia y sus capacidades físicas y 
cognitivas”. 

Además, entrega algunas reco-
mendaciones, como que la familia 
fomente el deseo de participar en el 
proceso electoral, si se encuentran 
en un buen estado físico y mental 
para llevar a cabo el deber cívico.  

También señala que es importan-
te evitar caídas, y para eso reco-
mienda usar calzado cómodo, llevar 
un bastón en caso de ser necesario, 
o ir en andador o silla de ruedas, y 
asistir también con ropa cómoda y 
zapatos cómodos, dependiendo del 
clima, y también se recomienda lle-
var alcohol gel para evitar las enfer-
medades infecciosas durante el mal 
tiempo.

ga espera en las filas, y el exceso de 
calor o frío, según las condiciones del 
tiempo de las jornadas de sufragio. 

Según Janine Albarrán, coordi-
nadora regional del Senama, al-
gunas recomendaciones que se 
deben tomar en cuenta son: to-
mar desayuno y verificar el local de 
votación, llevando cédula de iden-
tidad y lápiz de pasta azul; llevar 
gorro de sol o sombrilla y poner-
se bloqueador solar; asistir tem-
prano a votar; hacer uso del voto 
asistido si es necesario, con un fa-
miliar o persona de confianza; 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ELECCIONES DE ESTE FIN DE SEMANA

Más de 200 colegios son local 
de votación en el Biobío: norma 
de Educación no contempla 
recuperación de clases 

FOTO: DPR BIOBÍO

Evento climáticos extremos, además de 
extensos feriados, ya han transformado 
el 2024 en un año complejo por pérdida 
de hora lectivas.

En la Región del Biobío hay 220 es-
tablecimientos educacionales que fue-
ron dispuestos como locales de vota-
ción y 22 que oficiarán como colegios 
escrutadores, en el contexto de esa 
condición, se suspenden las clases tan-
to el viernes antes del fin de semana de 
elecciones, como el lunes siguiente. Y 
tomando en cuenta que la próxima se-
mana jueves y viernes son feriados, 
probablemente varios de estos colegios 
suspenderán las clases durante toda la 
semana.  

Los días que corresponden al pro-
ceso de elecciones no son recupera-
dos, no así los que se solicitan como in-
terferiados. “Esto por ley, está expre-
samente establecido que la 
suspensión de clases es sin recupera-
ción”,  indicó el seremi de Educación 
del Biobío, Carlos Benedetti. 

En este caso estamos hablado de 
una nueva ocasión en que deben sus-
penderse las clases. “Este ha sido un 
año súper complejo en términos de 
ejecución del calendario escolar”, afir-
mó el seremi.  

Y relevó que en estas situación lo 
que está en juego la trayectoria educa-
tiva de los niños, niñas y jóvenes que 
asisten a establecimientos educaciona-
les de la Región. “El decreto N° 289 de 
2010, fija las normas generales sobre el 
calendario escolar y señala que el mí-
nimo de semanas del año lectivo com-
prenderá una duración mínima de 38 
semanas para los establecimientos que 
estén adscritos al régimen de jornada 
escolar completa y de 40 semanas para 
los establecimientos que no lo estén”, 
detalló.  

 
Recesos  

Cabe mencionar que durante 2024, 
se produjeron varias situaciones que 
obligaron a optar por recesos de la 
actividad escolar. El 5 y 6 de junio se 
suspendieron clases en 15 comunas 
por precipitaciones, en 22 comunas se 
produjo otra suspensión del 11 de ju-
nio al 13 de junio. El 14 de junio se rea-
lizó un llamado a una pausa de activi-
dades a nivel regional, la misma si-
tuación se repitió el 17 y 18 de junio. Y 
en varios casos en la semana de 16 al 
20 de septiembre se suspendieron las 
actividades escolares. 

En ese sentido y respondiendo al 
planteamiento de que algunos cole-
gios deberán completar su calenda-
rio escolar durante el próximo año, 
Carlos Benedetti, indicó que “es muy 
probable. Ese seguimiento lo reali-
zan los departamentos provinciales 
respectivos”.  

“Aquí también el llamado es a que 
los sostenedores en todo nivel, pue-
dan hacer una buena planificación 

Este calendario regional debe quedar 
programado como máximo el 15 de di-
ciembre de cada año. El procedimien-
to implica que cada sostenedor envía su 
propuesta, la Seremi de Educación 
toma conocimiento, y se aprueba. 

“El decreto N° 289 establece en su 
artículo 10 que en situaciones excep-
cionales, tales como catástrofes natu-
rales, cortes de energía eléctrica, de 
agua o otras de fuerza mayor, incluso 
hay una definición jurídica respecto 
a lo que es fuerza mayor, la Secretaría 
Regional Ministerial de Educación 
podrá autorizar la suspensión de cla-
ses”, explicó y detalló que posterior a 
aquello debe planificarse la recupera-
ción de las clases con el objeto de no 
alterar el cumplimiento de los planes 

de estudio de los establecimientos 
educacionales.  

 
Academia 

El Dr. Óscar Nail, académico de la 
Universidad de Concepción e investi-
gador responsable del Programa “A 
Convivir Se Aprende” en Biobío, co-
mentó que alguno de los efectos más 
importante que puede tener la reitera-
da pérdida de clases, puede darse en los 
niños más pequeños. “En los niveles de 
preescolares, del subciclo básico, al in-
terrumpir reiteradamente su proceso 
escolar, se van desmotivando o tenien-
do regresiones producto de la no con-
tinuidad del proceso”, indicó. 

Entre los niños más pequeños el am-
biente escolar es fundamental, explicó 
el investigador. “No solamente de lo 
académico, sino también del punto de 
vista de las amistades, de la socializa-
ción, de la vinculación con los otros”, 
expuso el Dr. Nail. 

“En la enseñanza media, puede te-
ner un efecto relativo, porque el apren-
dizaje podría ser compensado con tec-
nología, con dispositivos que hagan 
que la continuidad académica tam-
poco se vea tan interrumpida”, estable-
ció el académico.  

“Pero yo creo que el efecto mayor tie-
ne que ver con el tema de la socializa-
ción, porque las aulas no solamente 
son lugares para aprender, sino tam-
bién lugares para socializar. Mientras 
a más temprana infancia es más impor-
tante”, manifestó el Dr. Óscar Nail. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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al proceso de elecciones no 
son recuperados, no así los 
que se solicitan como 
interferiados.

Los días que 
corresponden

de los calendarios, poniendo énfasis 
en la atención a los interferiados y las 
posibilidades de que pueda ocurrir 
un evento de fuerza mayor”, expuso 
el seremi de Educación y agregó que 
se debe salvaguardar la correcta eje-
cución del calendario escolar, te-
niendo presente el mínimo de 38  
clases necesarias.  

Norma 
“Nosotros como Secretaría Regio-

nal Ministerial, por resolución anual, 
aprobamos la elaboración del calenda-
rio regional sobre la base de las normas 
que están contenidas en el decreto N° 
289 y se consideran además las parti-
cularidades de cada región”, comentó 
Benedetti. 

22 establecimientos educacionales están  
dispuestos como locales de Colegio  
Escrutador en la Región del Biobío.  
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La empresa Aguas Concep-
ción reconocida por su com-
promiso con la sostenibilidad 
y el desarrollo comunitario, fue 
uno de los invitados en la ce-
remonia de cierre y entrega 
de diplomas el pasado sábado 
19 de octubre en el auditorio 
del Instituto Tecnológico de 
la UCSC, Talcahuano. Se trató 
de una iniciativa organizada 
por la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción 
(UCSC) y el Proyecto Belén del 
Arzobispado, que tuvo como 
objetivo fortalecer las habilida-
des empresariales de mujeres 
emprendedoras para hacer 
crecer sus negocios. 

Fueron 23 mujeres las que 
trabajaron durante los días 5 y 
19 de octubre en conjunto con 
académicos de la universidad, 
como Jessica Navarrete, Ni-
colás Venegas y Juan Carlos 
Cáceres. Los talleres incluye-
ron formación en modelos de 
negocio y capacidad empren-
dedora, lo que les permitirá 
aplicar estas herramientas en 
sus propios proyectos. 

El evento contó con la pre-
sencia de Juan Carlos Cáceres, 
director de la Escuela de Ad-
ministración y Servicios del IT 
UCSC, quien señaló, “este cur-
so estaba destinado a mujeres 
que tienen un emprendimien-
to o que están pensando en 
emprender para generar un 
ingreso para su familia. Ade-
más, son mujeres que no pue-
den estudiar, porque tienen 
hijos pequeños y no cuentan 
con nadie que se los pueda 
cuidar, gracias a esto ellas asis-
tieron a los talleres. También es 
importante reconocer el apo-
yo de voluntarias del Proyecto 
Belén, quienes vinieron a cui-
dar a los bebés mientras las 
mujeres están en los talleres 
aprendiendo”. 

PubliReportaje

Con la participación de Aguas Concepción, el Instituto Tecnológico de la UCSC y el Proyecto Belén del 
Arzobispado, finalizaron con éxito los talleres de capacitación que ayudaron a fortalecer a un grupo de 
mujeres emprendedoras. La ceremonia incluyó la entrega de diplomas reconociendo a las participantes.

Instituto Tecnológico de la UCSC 
y Aguas Concepción capacitan  
a 23 mujeres del Proyecto Belén 
en emprendimiento y marketing

Por otro lado, también estu-
vo presente Dalton Campos, 
ingeniero comercial, fundador 
y CEO de Aguas Concepción, 
quien compartió su experien-
cia. Este emprendimiento re-
gional comenzó en 2016, iden-
tificando una demanda insatis-

fecha en el mercado del agua 
embotellada.  

“Desde esa fecha hasta hoy, 
he tenido que pasar por altos 
y bajos, como la pandemia, 
por ejemplo, que fue una in-
certidumbre global y que nos 
cortó las piernas logística-

mente. Pero, me di cuenta de 
que lo más importante no era 
la motivación, sino la discipli-
na”, explicó Dalton, quien re-
saltó que el esfuerzo constan-
te fue la clave para superar las 
dificultades.  

La participación de Aguas 
Concepción fue especialmen-
te significativa, ya que refleja 
su compromiso con el desarro-
llo comunitario y el apoyo a 
nuevas iniciativas empresaria-
les, lo que sirve de inspiración 
para las mujeres emprende-
doras que buscan seguir ese 
camino. 

Marcela Romo, coordinado-
ra del proyecto Belén, tam-
bién estuvo presente durante 
la ceremonia y agradeció a la 
universidad por brindar opor-
tunidades a las mujeres que 
participaron del proyecto, el 
cual se enfoca en apoyar a ma-
dres solteras tanto en su creci-

miento personal como en su 
desarrollo profesional.  

“El curso logró entregarles 
estabilidad, esperanza, mayor 
compromiso y ganas de ser 
emprendedoras, junto con in-
centivarlas a aprender y seguir 
creciendo. De igual manera, 
esto permitió demostrar que 
ser madre no es un factor limi-
tante para continuar desarro-
llándose”, dijo Marcela. 

La actividad finalizó con la 
entrega de diplomas, reco-
nociendo a estas mujeres 
tanto por su asistencia de los 
talleres como la participa-
ción activa en el desarrollo 
de proyectos innovadores. 
Esta iniciativa no solo fomen-
tó el crecimiento empresa-
rial, sino que también buscó 
generar un impacto positivo 
en el entorno familiar y co-
munitario de estas mujeres 
emprendedoras.



Ciudad
8

ESTARÁN ATENTOS A LA TRAMITACIÓN LEGISLATIVACecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Atentos y expectantes del conte-
nido del anuncio del Presidente de 
la República, Gabriel Boric, res-
pecto del Financiamiento de la 
Educación Superior (FES) que re-
emplazará al CAE, se encuentran 
los miembros de las federaciones 
estudiantiles de la Región del Bio-
bío y Ñuble. 

Por un lado, valoran el anuncio 
ya que se trata de un anhelo que 
han tenido por años las organiza-
ciones de estudiantes de la ense-
ñanza superior, pero también esta-
blecen que hay ciertos puntos que 
son necesarios de aclarar. 

En ese entendido, algunos están 
programando reuniones para de-
batir en profundidad este proyec-
to. En otros, como equipo de direc-
tivas internas de federaciones rea-
lizaron un análisis del anuncio 
presidencial. 

Asumen el rol que les correspon-
de permanecer vigilantes, supervi-
sando y fiscalizando lo que será la 
discusión en el Parlamento de este 
proyecto. 

 
FEC 

Desde la Federación de Estu-
diantes de la Universidad de Con-
cepción (FEC), campus Los Ánge-
les, Álvaro Godoy, su presidente, 
señaló que considera relevante el 
anuncio porque generará un im-
pacto significativo entre los estu-
diantes al promover la creación de 
una alternativa de financiamiento 
que complementará los beneficios 
estudiantiles ya existentes como 
la gratuidad y las becas. “Así se pro-
mueve que muchos más estudian-
tes puedan acceder a este siste-
ma”, dijo. 

Según Godoy, los dirigentes estu-
diantiles y la ciudadanía no po-
drán quedar ajenos a seguir de cer-
ca la discusión legislativa. “Porque 
en las diferentes instancias en el 
Congreso Nacional hay que seguir 
incentivando que este proyecto 
avance”, expuso. 

En otro sentido, el dirigente de la 
FEC angelina, valoró positivamen-
te que se elimine la intermedia-
ción bancaria. “Porque esto prote-
ge del cobro excesivo de los intere-
ses que continuamente deben 
pagar aquellos ciudadanos y ciuda-
danas que optaron por el CAE. Cla-
ramente con este nuevo sistema 
se pretende que el Estado tenga un 
rol mucho más activo y que la edu-
cación recupere este rol mucho 
más público”, manifestó. 

Con este cambio, el hecho de 
pretender sacar a los bancos de la 
ecuación, Godoy comentó tam-
bién, que implica la responsabili-
dad fiscal de manejar bien los re-
cursos. “De poder invertirlos de la 
manera más correcta, y para eso 
también la ciudadanía debe estar 

Criterios de condonación y de 
retribución: federaciones de 
estudiantes piden precisar el 
proyecto de reemplazo del CAE
Presidentes de organizaciones universitarias valoraron el anuncio Presidencial 
respecto del proyecto de Financiamiento de la Educación Superior (FES), pero 
aseguraron que vigilarán el avance de la iniciativa.

pendiente y por sobre todo los mo-
vimientos estudiantiles a que esto 
se cumpla efectivamente para que 
sí pueda generarse un mejor desa-
rrollo de esta propuesta”, indicó. 

Godoy, valoró positivamente que 
el Estado asuma un rol público res-
pecto a garantizar el acceso a una 
educación superior. “El optar a un 
sistema de financiamiento mucho 
más accesible, más justo, más so-
lidario, que permita, apoyar econó-
micamente a las futuras genera-
ciones de manera progresiva, cí-
clica, es valorable, y también lo es 
la condonación parcial que va a 

beneficiar a más de 75.000 perso-
nas”, estableció. 

En cuanto a lo que se requiere 
aclarar, Godoy consideró que es 
pertinente aclarar los criterios del 
sistema de retribución una vez que 
finalice el proceso de formación 
profesional. Y aclarar los criterios 
del pago y de la condonación de to-
das las deudas educativas, saber si 
se hará de manera gradual. 

 
Ñuble 

El presidente de la Federación de 
Estudiantes de la Universidad de 
Concepción campus Chillán, Bas-

tián Pino, calificó de un paso signi-
ficativo hacia la democratización 
del acceso de la educación el anun-
cio realizado por el Presidente de 
la República. 

“Sin embargo, es crucial que los 
detalles operativos estén claros 
para garantizar la implementación 
exitosa (…) siento que es algo po-
sitivo eliminar la intermediación 
bancaria, aunque debemos estar 
siempre atentos como estudian-
tes, como dirigentes a una correc-
ta gestión y una supervisión cons-
tante de parte de todos y todas”, ar-
gumentó. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Actualmente son tres la 
federaciones de estudiantes del 
Cruch que se encuentran activas 
en el Biobío. Consultada la UBB, 
señalaron que no tienen. 

en la Región
3

Las federaciones 
han discutido, al 

FOTO: /CC

El cambio que se pretende es 
bastante relevante. “Elimina el en-
deudamiento masivo, permitirá 
que muchos estudiantes accedan 
a la educación superior sin la preo-
cupación de una deuda eterna, me-
jorando la calidad de vida y sus 
oportunidades”, afirmó. 

Para Bastián Pino, esto significa 
que el Estado asume la responsabi-
lidad de financiamiento a través 
de un sistema justo y solidario. 

“Se valora también la condona-
ción parcial de deudas para quienes 
ya estén endeudados, lo que mues-
tra una sensibilidad a la situación 
económica de miles de familias de 
chilenos y chilenas”, expuso Pino. 

Algunos de los puntos necesa-
rios de clarificar en lo sucesivo, se-
gún el presidente de la FEC campus 
Chillán, son: “¿Cómo se determina-
rá la retribución según los ingre-
sos? ¿Cuáles serán los criterios 
exactos para la condonación de 
deuda?”. 

Además, Pino agregó que se debe 
garantizar que los beneficios lle-
guen a todos los estudiantes de 
una manera equitativa y sin exclu-
siones por burocracia. 

 
USM 

La presidenta de la Federación 
de la Universidad Federico Santa 
María ubicada en Talcahuano, An-
drea Espinoza, calificó como con-
tundente el anuncio, luego del ejer-
cicio que realizó con su equipo de 
evaluar el anuncio. 

“El proyecto se enfoca en ofrecer 

UCSC 
Desde la Universidad Católica 

de la Santísima Concepción, el pre-
sidente de la federación, Francisco 
Leiva, indicó que “es un anuncio es-
perado por los estudiantes de nues-
tro país, pero no es lo prometido en 
la campaña presidencial que era 
condonar el CAE. Bajo mi punto de 
vista creo que viene a solucionar en 
parte lo que trajo la creación del 
Crédito con Aval de Estado”. 

El dirigente, afirmó sobre el pasa-
do al Estado de la administración de 
la deuda que “creo que representa 
un riesgo en relación con el gasto 
público que se va a requerir, Está 
claro que existen dudas sobre si será 
sostenible sin endeudarse más o 
aumentar los impuestos”. 

Leiva, indicó que realizó esta decla-
ración previa consulta a su equipo, 
pero más adelante tendrán una opi-
nión más detallada porque tendrán 
una reunión en donde se analizará en 
profundidad el proyecto de ley.

un financiamiento público más 
equitativo. La salida de los bancos 
del sistema de financiamiento es 
clave, ya que elimina los intereses 
y comisiones que incrementaban el 
costo para los estudiantes y el Es-
tado”, señaló. 

Sobre la creación del “Servicio 
Ingresa”, afirmó que “busca asegu-
rar una gestión eficiente del nuevo 
sistema. Sin embargo, depender 
completamente del Estado conlle-
va riesgos de sostenibilidad a lar-
go plazo si no se asegura una ade-
cuada administración”. 

“Lo más valioso del anuncio es el 
enfoque en la justicia social, al ofre-
cer un modelo más equitativo, per-
mite aliviar a las familias más vulne-
rables y asegura que el acceso a la 
educación superior no dependa de la 
capacidad económica inmediata de 
los estudiantes”, observó Espinoza. 

Existen tres puntos, que desde la 
Federación de la UFSM afirmaron 
que deberán ser mayormente pro-
fundizados y explicados, son la sos-
tenibilidad fiscal, la transición de 
los deudores actuales y la gestión 
del Servicio Ingresa. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

menos, entre los dirigentes 
este anuncio. En algunos casos 
programarán actividades para 
profundizar en la discusión. 
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correo electrónico en que el 
paciente puede avisar que 
no asistirá a la cirugía, lo 
que permite citar a otra 
persona que requiera de una 
y así no perder la hora de 
pabellón. 

Por el momento 
cuentan con un 

Actualmente un 15% de las intervenciones coordinadas de 
pabellón no se llevan a cabo porque el paciente no avisa que 
no asistirá. En marzo comenzará a funcionar un plan piloto 
para abarcar las operaciones más demandadas como 
oftalmología, otorrinolaringología y neurocirugía, entre otras.

Hospital Regional usará 
inteligencia artificial 
para evitar pérdida de 
horas de cirugías 

Y HACER MÁS EFICIENTE EL USO DE SUS PABELLONES 

Según registros del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente existen 11 
mil personas en lista de espera por 
un cirugía de diversas especialida-
des, de ahí la importancia, según 
afirmó el director del recinto, Clau-
dio Baeza, de que ningún cupo de 
pabellón se pierda.  

Sin embargo, según explicó, la si-
tuación no se da así, pues de 912 ci-
rugías que se suspenden, por ejem-
plo, por un descompensación de 
una patología del paciente, falta de 
ayuno  o retraso al ingreso que ha-
cen imposible que las operaciones se 
lleven a cabo, 140 se pierden simple-
mente porque el enfermo no se pre-
senta, ni tampoco avisa con antela-
ción que no asistirá. 

Dicha situación, aseveró, resulta 
una complicación no menor, pues el 
paciente ya ha pasado por el proce-
so pre quirúrgico, cuenta con los 
exámenes necesarios para someter-
se a la cirugía “está en condiciones 
de ser operado, se ha coordinado  la 
cirugía y el uso del pabellón, lo que 
hace que la hora de pabellón se pier-
da”, dijo y agregó que en esos casos 
el nosocomio intenta readecuarse y 
usar dicho pabellón para pacientes 
de urgencia, pero que no siempre 
esto es posible.  

 “La mayor cantidad de faltas se da 
en oftalmología con 47 pacientes, en 
cardiología se registran 30, otorrino-
laringología 16,  en cirugía adulto 14 
y 10 en ginecología”, dijo y aseveró 
que en todos los casos se trata de  ci-
rugías en las que existe una alta de-
manda, tanto de pacientes GES 
como en personas que requieren 
procedimientos electivos. 

Hace  3 ó 4 meses, afirmó el direc-
tor del Regional, advirtieron que 
existía una pérdida de horas, tanto 
de consulta de horas de especialidad 
como de cirugías, precisamente, 
porque el paciente no acudía. “En ju-
lio partimos con un plan de alto ren-
dimiento en los pabellones, donde 
aumentamos la producción, tanto 
para cirugías mayores ambulato-
rias como para cirugías complejas, 
principalmente, enfocadas en ciru-
gías electivas que son de la lista de 
espera y a raíz de que los pacientes 
no tenían un canal formal para avi-
sar que no iban a venir estableci-
mos el correo electrónico miciru-
giahggb@ssconcepcion.cl para que 
nos avisaran”. 

Para comunicar la inasistencia  a 
la operación, detalló, el procedi-
miento es sencillo, pues sólo se re-
quiere que el paciente indique nom-
bre completo, rut, teléfono donde 
ubicarlo y que indique por dicho 
medio que no puede asistir.  

Además del correo electrónico, se-
gún dijo, las personas tienen varias 
instancias para avisar que no asisti-
rán a una cirugía, por ejemplo, a tra-
vés de la Oficina de Reclamos y Su-

tener un plan piloto para algunas es-
pecialidades, sobre todo, las que son 
las más demandadas. Queremos  par-
tir con el piloto en oftalmología, oto-
rrinolaringología y neurocirugía en 
que tenemos una gran lista de espe-
ra y que son los cirugías más comple-
jas, por ejemplo, neurocirugía si se 
suspende una operación son 6 horas 
de pabellón que se suspenden (...)  se 
está trabajando con el equipo de in-
novación y el equipo de Tics para 
avanzar en un programa de citación 
y agendamiento mucho mejor”.  

La inteligencia artificial permiti-
rá, sostuvo, interactividad en tiem-
po real, recordarle sus horas, comu-
nicarse con ellos y dar asistencia a 
los usuarios. “Al aumentar el contac-
to de los pacientes, esperamos que 
se reduzca al menos en 50% los pa-
cientes que no asisten”.  

Sin embargo, sostuvo, que más 
allá de los mecanismos que el hos-
pital pueda poner en marcha es una 
responsabilidad del usuario el asis-
tir a sus citas y cirugías “porque po-
nemos todo a disponibilidad de 
ellos: pabellón, profesionales, insu-
mos (...) si no van a acudir lo que pe-
dimos es que avisen”. 

Complemento diciendo que según 
diálogos ciudadanos sostenidos con 
consejos consultivos del hospital la 
mayor cantidad de las faltas a ciru-
gías se debe a factores sociales aso-
ciados, por ejemplo, a extensos tiem-
pos de locomoción y problemas fa-
miliares como el cuidado de adultos 
mayores o de niños, entre otros.

FOTO: HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

gerencias, unidad prequirúrgica, que 
realiza los exámenes preoperatorios, 
en la evaluación médica, la progra-
mación de su cirugía y, además, du-
rante la confirmación de la cirugía 48 
horas antes. “El correo es un meca-
nismo más que  nos permite eviden-
ciar que  el paciente  la suspendió”. 

 
Inteligencia artificial  

Para el próximo año, según deta-
lló Claudio Baeza, ya están trabajan-

do para poner en marcha un proyec-
to de inteligencia artificial que per-
mitirá  citar a los pacientes y  tener 
contacto vía remota con ellos, que 
confirme su asistencia, tanto a con-
sultas como a cirugías.   

“Queremos que a  través de 
whatsapp o del teléfono haya un me-
canismo mucho más interactivo (...) 
tenemos que mejorar y avanzar en 
esa área. Por eso estamos diseñando 
el proyecto y ya en marzo esperamos 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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ENTRE OCTUBRE Y ABRIL ES LA ÉPOCA DE AVISTAMIENTOS DEL MAMÍFERO MARINO

Anaís Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Entre octubre y abril, las costas de 
la Región del Biobío ofrecen la posi-
bilidad de ver a la especie de mamí-
feros más grande del mundo: las ba-
llenas tienen un comportamiento mi-
gratorio, por lo que desde zonas de 
reproducción en el hemisferio norte 
emprenden un viaje al sur del mun-
do en busca de comida que les trae de 
paso por Chile y la costa local, abrien-
do una oportunidad invaluable de 
observar un espectáculo natural pro-
pio de las dinámicas de estos cetáceos 
mientras cumplen su proceso vital.   

No es menor el impacto del animal 
en la región, tampoco el de la región 
sobre éste. Por décadas ha dado la 
bienvenida y sido símbolo de una de 
las facultades más antiguas de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) estu-
dios que está en el área que albergó 
al mayor pueblo ballenero del país y 
el más austral del planeta por la pre-
sencia del cetáceo. 

La Facultad de Ciencias Naturales 
y Oceanográficas incluso es conoci-
da popularmente como “La Ballena”, 
ya que en su frontis y como una exten-
sión de su icónico Museo de Zoología 

Costas del Biobío: del escenario 
de la caza al de la observación y 
conservación de ballenas

El colosal  animal suele viajar al sur del mundo en busca de alimento, pasando 
periodos por Chile y la región. Así ha dejado huella en la cultura local y un interés 
de cambiar el vínculo de antaño, pasando de ser el mayor pueblo ballenero del país 
al de sitio privilegiado para apreciar y resguardar la biodiversidad.  

FOTOS: TURISMO CHOME AVENTURA

1951-83 fue el periodo de apogeo de la caza y fae-
na de ballenas con epicentro en Chome, 
con la empresa de la familia Macaya. 

se exhibe un esqueleto de ballena de 
Bryde. No cualquiera, fue el último 
ejemplar que se cazó en Chile y por 
chilenos, en una historia de la que da 
cuenta el académico  de la UdeC Ar-
mando Cartes en el prefacio del libro 
 Mocha Dick , que se imprimió en 
2009 por Pehuén Editores. 

Así se ha motivado el activismo en 
su observación y conservación con la 
ONG “Soplo a la vista”, fundada por un 
grupo de amigas profesionales de dis-
tintas disciplinas unidas en un amor 
y objetivo. Fernanda Silva, titulada 
de turismo aventura; Camila Calde-
rón, bióloga UdeC; Andrea Cisternas, 
candidata a doctora en Oceanografía 
UdeC; y la publicista Daniela Calde-
rón, decidieron llevar  adelante esta 
labor y dar un vuelco a la historia lo-
cal que protagonizan las ballenas. 

Pueblo ballenero 
El epicentro fue Chome, caleta en 

la península de Hualpén que hoy tie-
ne pocos habitantes y subsiste gra-
cias al turismo, pero que hace déca-
das tuvo un apogeo. 

Los registros cuentan que su origen 
se remonta a mediados del siglo pa-
sado, cuando la ballenera de la fami-
lia de Juan Macaya se traslada desde 
Isla Santa María a continente para lle-
gar al sitio que pertenecía a Talcahua-
no. Así fue como entre los años 1951 
y 1983 gran parte de los pobladores 
de Chome se dedicaba al negocio de 
la faena y caza de ballenas.  

Entonces, comenzó a deshabitarse 
progresivamente para quedar pocas 
personas asentadas de forma perma-
nente. Tras el cierre de la empresa 
por un decreto del SAG que prohibió Continúa en pág. 12

la caza de ballenas, parte de un pro-
ceso global de sucesivas restriccio-
nes a la actividad que llevó al borde de 
la extinción a distintas especies, sus 
residentes se movieron a lugares más 
próximos a la ciudad en busca de nue-
vas oportunidades laborales. 

 
Nueva relación 

“Ahora que las ballenas están li-
bres podemos tener la fortuna de ver-
las haciendo turismo, sea estando en  
botes o en paseos caminando con la 
gente”, afirmó Fernanda Silva, oriun-
da de la zona y descendiente de una 
familia de balleneros que decidió 
cambiar la relación con el monumen-
tal animal del poblado de Chome. 
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grupo, con quienes comparte el cari-
ño por la zona y la naturaleza, surgió 
el interés e idea de ir más allá que 
hace un poco más de cuatro años se 
materializó como “Soplo a la vista” 
para contribuir en el cuidado de las 
ballenas. La base es la educación am-
biental, en sintonía con la posibilidad 
observar, para maravillar y estrechar 
vínculos entre la sociedad con el ani-
mal y así con su protección.  

 
Soplo a la vista 

Fernanda Silva rememoró que todo 

“Partí con caminatas y en paralelo 
haciendo los trámites para poder em-
pezar a realizar los paseos en bote. 
Después de 6 años nos pudimos ca-
pacitar, complementando conoci-
mientos náuticos que poseíamos con 
mi papá”, contó. Su padre es pescador 
y capitán del bote que poseen en “Tu-
rismo Chome Aventura”. 

En las actividades, entre ecosiste-
mas locales, se generan espacios para 
enseñar sobre la naturaleza y las ba-
llenas, travesía desde donde con su 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

en que nació la idea de crear 
la ONG “Soplo a la Vista” 
para contribuir a la 
conservación de ballenas 
con foco en la educación. 

fue el año
2019

 fue un hito de la 
conformación del colectitvo 
y se proyecta para dar recibir 
cada año a las ballenas que 
llegan a Chome.

El Festival “Soplo 
a la Vista” 

Ballenas en la región: apreciar y conocer para proteger
En las costas regionales se han lo-

grado avistar distintas especies de ba-
llena como la Francoaustral, Joroba-
da, Sei, Fin y y hasta la Azul, que es la 
especie de mayor tamaño que ha ha-
bitado en el planeta. 

La integrante del colectivo “Soplo a 
la Vista” Camila Calderón, quien es li-
cenciada en biología de la propia Fa-
cultad de “La Ballena”,  explicó que 
esta relevante presencia se debe a la 
existencia la surgencia costera, fenó-
meno que se da principalmente en 
Chile y en la zona del Biobío, que con-
siste en la afloración de aguas profun-
das más frías a la superficie producien-
do una riqueza de nutrientes y abun-
dancia de alimento para los peces y 
animales acuáticos.  

 
Conocer y preservar 

En la investigación de Camila ha 
existido una especial preocupación 
hacia la presencia y preservación de la 
ballena Sei. 

“Es necesario conocer información 
básica de la presencia de este animal 
en relación con la zona. Necesitamos 
saber si la ballena Sei llega todos los 

años, cuándo viene o de va, entre otras 
cosas. Por esto realizamos catálogos 
de identificación de aletas dorsales 
de la especie, para poder individuali-
zar a cada ballena de la especie como 
tal”, expuso. 

¿Por qué es importante su estudio? 
La bióloga e investigadora aclaró que 
“se sabe muy poco en el Pacífico Sur 
Oriental, es una especie bastante im-
predecible”. Algo que tiene impacto di-
recto en su preservación, sobre todo 
en las estrategias que se puedan imple-
mentar: “hay que conocer los lugares 
donde se mueve dentro de la región 
para poder mitigar la colisión con em-
barcaciones, la cual es la principal 
causa de muerte de ballenas en el 
mundo, y así poder protegerlas”.  

 
Avistamiento 

El avistamiento de estos animales 
suele ser relativo. “Este año la prime-
ra ballena la vimos en septiembre, 
otras temporadas ha ido variando. La 
temporada pasada por ejemplo vimos 
en noviembre, otros años las hemos 
avistado por primera vez ya en enero”, 
explicó Fernanda Silva. 

 FOTO: TURISMO CHOME AVENTURA

si es que la ballena fuera al lado dere-
cho del bote, los pasajeros deben man-
tenerse sentados, y los de la izquierda 
se podrían parar, y viceversa. Lo ideal 
es no gritar, así que evitamos hacer rui-
dos o movimientos bruscos en la em-
barcación”, aconsejó para cerrar. 

Y para quienes desean acercarse a 
sitios para observar estas colosales es-
pecies, o propician estas actividades, 
enfatizó lo fundamental de que sea 
un turismo amigable con el mar y sus 
animales.  

“Lo primero que se les menciona a 

las personas es que las ballenas están 
protegidas por ley, hay que mantener 
cierta cantidad de distancia al obser-
varlas. Si es que ella decide acercarse 
ahí el capitán está atento, siempre hay 
que ir paralelo, nunca apagar el motor, 
este se deja en neutro. Y, por ejemplo, 

partió en 2019, durante un viaje en bote 
al que invitó a sus amigas se concibió la 
idea de tener un colectivo centrado en 
la conservación de las ballenas.  

Daniela y Camila Calderón también 
pasaron gran parte de su infancia en la 
caleta de Chome. La inspiración que 
les brindó Chome se centró más en el 
aspecto biológico, y la profundización 
en el estudio de la biodiversidad adya-
cente en las costas del Biobío. 

Fernanda Silva cuenta que al estar 
apreciando aquel paisaje que les otor-
gaba la costa dijeron “hay que hacer 
algo con esto”. Inmediato pensaron 
un nombre entre todas y de realizar 
un festival en la localidad y el evento 
“Soplo a la vista” logró gestarse en 
dos semanas. En la ocasión se apro-
vechó de realizar talleres, ciclos de 
cine, obras y caminatas.  

Con el paso de los años este trabajo 
conjunto ha seguido manifestándose 
de manera provechosa gracias a que se 
ha podido vincular a la comunidad de 
la caleta con el estudio científico.  

“Dentro de nuestros objetivos está 
poder seguir haciendo el festival, que  
busca dar la bienvenida cada año a las 
ballenas que llegan a la caleta. Que-
remos contar esta nueva historia y 
poder reivindicar el pasado de la ba-
llenera”, manifestó Silva.

Viene de pág. 11

La escuela local llegaba hasta sex-
to básico, relató, y tuvo que marchar-
se temprano del lugar donde creció y 
por el que desarrolló gran añoranza 
que busca transmitir al describirlo 
frente a quienes lo desconocían. Algo 
que motivó su decisión de estudiar 
Turismo Aventura y crear un espacio 
para la actividad en su querido Cho-
me apenas egresó en 2014.  
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Frente a las alzas eléctricas pro-
gramadas y a los esfuerzos del Go-
bierno para subsanar la situación, la 
creación de un subsidio transitorio 
fue la primera alternativa. Según el 
Ministerio de Energía, en el Biobío 
hay un 48% de familias, que siendo 
parte del 40% más vulnerable de la 
sociedad, son beneficiadas con el 
subsidio eléctrico. 

Esto se busca aumentar durante 
la segunda convocatoria para la 
postulación, la cual termina este 
próximo 6 de noviembre a las 10 de 
la mañana. 

Cabe mencionar que durante la 
primera convocatoria, la Región del 
Biobío contó con un total de 172.198 
postulaciones adjudicadas. Esto co-
rresponde aproximadamente al 
41% del total de 416.096 familias 
que dentro del 40% de vulnerabili-
dad según el Registro Social de Ho-

Biobío: más de 24 mil 
personas han postulado 
a segundo proceso de 
subsidio eléctrico

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El ministro de Energía, Diego Pardow, entregó detalles sobre 
procedimiento a nivel nacional y local. El plazo de solicitud es 
hasta el 6 de noviembre.

gares (RSH) pueden postular a este 
beneficio estatal. 

Ahora bien, en conversación con 
Diario Concepción, el Ministro de 
Energía, Diego Pardow, afirmó que “la 
perspectiva en el caso del Biobío es 
pasar más cerca de la mitad y, por lo 
tanto, cubrir más de la mitad del 40% 
del registro social de hogares en esta 
postulación”. Por lo que se espera 
contar con cerca de 210 mil familias 
con el subsidio adjudicado. 

En detalle, desde el Ministerio de 
Energía se informó que de las 416.096 
familias dentro del 40% de vulnerabi-
lidad en el RSH, la nueva convocato-
ria ha conglomerado 24.595 nuevas 
postulaciones en el Biobío. Esto se 
suma a los 172.198 postulaciones que 
hubo en la primera convocatoria, re-
sultando un total de 199.443 familias 
beneficiadas. 

En particular, esto corresponde al 
47,93% de la población más vulnera-
ble del Biobío que contaría con el 
subsidio eléctrico. 

“Siempre es importante tener en 
cuenta que esta no va a ser la última 
postulación a este subsidio. Como es 
un beneficio que se extiende en el 
tiempo, va a tener varias postulacio-
nes. Tiene programada ya una postu-
lación en abril del 2025, pero hemos 
estado conversando con distintos 
parlamentarios en la posibilidad de 
hacer también una postulación ex-
traordinaria ante el cierre de esta, 
que va a ser el 6 de noviembre, y la 
postura de la siguiente, que sería en 
abril”, explicó Pardow. 

Además, el Ministro de Energía 
adelantó que “en cuanto se apruebe 
el proyecto de ley que tenemos hoy 
día en el Congreso, la idea es abrir un 
proceso extraordinario de postula-
ción que también permita ir incorpo-
rando nuevas familias”. 

Hasta la fecha, la segunda convo-
catoria del subsidio cuenta con 300 
mil postulaciones, lo que según el Mi-
nistro Pardow, corresponde a cerca 
de 2 millones de familias beneficia-
das. “Estaríamos hablando de entre 
un 42 a un 45% del público objetivo. 
O sea, todavía menos de la mitad de 
los hogares que podrían postular lo 
están haciendo, efectivamente. De 
igual manera, yo creo indicativo de la 
dificultad que tenemos para hacer 
llegar la información a este grupo de 
la sociedad que es particularmente 
vulnerable”, explicó Pardow. 

Ni la alta ruralidad en el territorio 
nacional, ni la brecha digital en adul-
tos mayores fueron motivo de poca 
adhesión al subsidio, según el Ministro, 
es más “la cantidad de beneficiarios del 

172.198 postulaciones adjudicadas, 
en el primer proceso, tiene  
el Biobío.

Continúa en pág. 14
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FOTO: CÁMARA.CL

legales. Ese es nuestro universo. Lo 
que ocurre es que cuando uno hace 
una estrategia de recaudación, uno 
la puede ajustar considerando cuál es 
la trayectoria esperada de uso de ese 
beneficio social. Ningún beneficio 
social es utilizado al 100% de mane-
ra inmediata”.  

De modo que adelantó que una de 
las indicaciones que planean presen-
tar en la siguiente discusión parla-
mentaria, es efectivamente respecto 
de las recaudaciones reales de uso. 
De modo que “este proyecto tiene tres 
pilares. En uno de ellos, el pilar que tie-
ne que ver con los Medios de Genera-
ción Distribuida, lo que hacemos es re-
ducir la expectativa de recaudación en 

cerca de un 60%, dando 
cuenta de este ajuste que 

tiene que ver con la tasa 
efectiva de uso del sub-

sidio, la cual obvia-
mente es inferior al 

total de beneficia-
rios posibles”.

subsidio que pertenecen a hogares en 
comunas rurales es menor de un 35%, 
lo cual es bastante mayor que la pobla-
ción. O sea, en términos relativos no se 
observa una brecha en términos de 
ruralidad. Bueno, eso fue obviamente 
porque hubo un despliegue intenso 
en comunas rurales y no fue particu-
larmente esa la principal brecha”. 

“Las principales brechas que noso-
tros pensábamos encontrarnos antes 
de realizar este proceso eran princi-
palmente la brecha digital en la po-
blación adulto mayor y la brecha de 
acceso a comunicaciones en comu-
nas rurales. Pero ninguna de esas dos 
cosas parecieran ser particularmen-
te evidenciadas por los números”, ex-
presó el Ministro de Energía. 

 
Fake News que rondan 

A lo que sí se han visto enfrentados 
como Gobierno, ha sido la instalación 
de ciertas noticias falsas que rondan 
respecto de la postulación y la dura-
ción del subsidio, para eliminar dudas 
y plantear una solución comunica-
cional aseveró que “tenemos que tra-
tar de completar con información cer-
tera, pero obviamente eso es muy di-
fícil”, afirmó el Ministro de Energía, 
Diego Pardow. 

Según el representante del Gobier-
no, la circulación de noticias falsas ha 
provocado una disminución en la 
postulación. Por ejemplo, “que esto es 
un beneficio por una sola vez y que, 
por lo tanto, no vale la pena hacer el 
proceso de postulación, porque se 
entregó una vez en septiembre y no se 
vuelve a entregar, lo cual es falso”, 
afirmó Pardow. 

Vale mencionar que este subsidio 
es un beneficio que, a partir de ene-
ro de 2025, se va a entregar mensual-
mente todo el año, “por todo el 26 
y por todo el 2027. (...) 
Es un beneficio que es 
significativo, son cerca 
de $15 mil pesos men-
suales para una familia 
de cuatro personas”, 
aseveró el Ministro. 

También, otra noti-
cia falsa que se ha ins-
talado y que según Par-
dow, merece ser acla-
rada es que para 
postular es necesario 
el permiso del dueño. 

“Si tú vives en una 
casa como arrendata-
rio o como allegado, 
necesitas el permiso 
del dueño para poder 
postular al beneficio, 
lo cual es falso. Las 
personas de una fa-
milia vulnerable tie-
nen derecho a acce-

der al beneficio con independencia 
de la calidad o titularidad con la cual 
ocupan el inmueble y, de hecho, si se 
mudan a un nuevo inmueble, la idea 
es que el subsidio viaje con ellos, para 
lo cual necesitamos que nos actuali-
cen los datos, eso sí, pero tienen el de-
recho a que el subsidio lo siga a su 
nuevo domicilio”, explicó. 

 
Ampliación del subsidio 

El 26 de agosto el Gobierno ingre-
só en la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados el proyecto de ampliación del 
subsidio eléctrico, fundamentado en 
cuatro medidas.  

La primera de estas tiene relación 
a triplicar el número de hogares be-
neficiados y entregarlo a la totalidad 
del 40% más vulnerable del RSH. La 
segunda medida tiene relación con 
aumentar el monto del subsidio a los 
hogares vulnerables pertenecientes a 
los Sistemas Medianos. Sector que 
se ha visto seriamente 

afectado por poseer el porcentaje 
más alto de alza tarifaria. 

La medida número tres, establece 
un subsidio adicional para hogares en 
que habiten personas electrodepen-
dientes; y la cuarta medida, corres-
ponde a ampliar un año la entrega del 
subsidio eléctrico al 2027. Además el 
mismo proyecto duplica las multas y 
compensaciones por cortes de luz. 

Cabe mencionar que durante esta 
semana circuló un artículo periodís-
tico donde se estipula que el Ministro 
de Energía “sincera que no llegará a 
4,7 millones de hogares”, según titu-
la el medio en cuestión. 

Sin embargo, Diego Pardow aseve-
ró que “eso no es efectivo. El subsidio 
está dirigido al 40% más vulnerable, 
a todo el 40% más vulnerable de la po-
blación, o sea, a los 4 millones y me-
dio de familias más vulnera-
bles registrados 
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Casa del Arte 
inaugura exposición 
que celebra 
el centenario de 
la Facultad de 
Medicina UdeC
El pasado jueves 24 de octubre se inauguró en la Casa del 
Arte UdeC la exposición "Facultad de Medicina UdeC: 100 
años de salud (1924-2024)", que se encuentra ya abierta al 
público en la Sala Marta Colvin. 

El curador de la Pinacoteca, Samuel Quiroga Soto, explica 
que “para festejar este importante aniversario propone-
mos un diálogo entre expresiones artísticas y un conjunto 
de elementos significativos que reflejan las historias y 
memorias de una comunidad multidisciplinaria que 
cumple un siglo de investigación y formación de profesio-
nales de la salud”. 

Por otro lado, la decana Dra. Ana María Moraga Palacios, 
quien además es la primera mujer que ocupa el cargo de 
decana de esta facultad, enfatiza que “la celebración del 
centenario de la Facultad de Medicina en 2024 será un 
gran honor y un gran impulso. Nuestro compromiso es “100 
actividades por los 100 años” para así dar inicio a un nuevo 
siglo de nuestra historia con renovadas perspectivas, 
energía y compromiso, siempre en pro de seguir presti-
giando a nuestra Universidad de Concepción”. 

La exposición se mantendrá en exhibición hasta el próximo 
30 de marzo de 2025.

Concurso de Libros Académicos
Postulaciones abiertas hasta el 30 de enero de 2025

Bases en editorial.udec.cl
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Banda Peter Ron debutará en el 
extranjero con extensa gira por Argentina

DEL 7 AL 17 DE NOVIEMBRE

Gracias al apoyo del Fondo de la 
Música 2024, y al sello discográfico 
SurPop Records, el cuarteto pen-
quista de hard rock Peter Ron se 
embarcará próximamente en una 
extensa gira por la capital de Ar-
gentina. 

En lo puntual, este periplo por 
tierras trasandinas será desde el 7 al 
17 de noviembre próximo, y con-
templa un total de diez fechas. “Esto 
nació en razón que queríamos salir 
del país por primera vez. Si bien he-
mos tocado en distintos puntos de 
nuestro país, con giras por el norte 
y sur de Chile, además de Santiago, 
nos faltaba poder hacer un tour in-
ternacional”, detalló Rodrigo Infan-
te, vocalista de la banda. 

Así, gracias a la planificación de 
Jorge Meza -cabeza de SurPop Re-
cords- y Angelito Producciones -
productora argentina a cargo de Ser-
gio Vera y que pactó las distintas fe-
chas-, la gira arrancará el 7 de 
noviembre en Niceto Bar de Bue-
nos Aires. Luego, estarán el 8 en la 
cervecería Sarandi de Avellaneda, el 
9 en Big Babylon de San Martín, el 14 
en el Centro Cultural Los Lobo de La 
Plata, el 15 en Casa Colombo de 
Buenos Aires, el 16 en La Vieja Co-
nexión de Chacabuco y en el Irigo-
yen Bar de Junín, y el 17 en el Nean-
derthal de Lincoln. 

“Es una tremenda forma de ce-
rrar el año y también de ir cerrando 
la promoción del disco ‘U.N.D.E.R’. 
Nuestra principal expectativa es dar 
a conocer nuestra música fuera del 
territorio chileno, sentimos hace 
rato que el rock and roll en nuestro 
país como que ha ido decantando. 
Y la música que hacemos nosotros 
creemos que en Argentina tendrá 
una mejor llegada, y es lo que nos 
dijo Vera, que esta ciudad -Buenos 
Aires- es para ustedes, es una urbe 
muy consumidora de rock. Nuestra 
música es para mostrarla en otros la-
dos, y más que ir en representación 
del país vamos en nombre de la mú-
sica penquista”, recalcó Infante. 

  Destacar que en este tour trasan-
dino, la banda compartirá escena-
rio con el exbajista de la banda 2 Mi-
nutos, Alejandro a.k.a El Papa, y 

FOTO: CEDIDA PETER RON

El cuarteto 
penquista llevará 
su propuesta 
rockera por 
primera vez fuera 
de los límites 
nacionales. Un 
periplo que 
contempla 10 
shows en distintos 
escenarios de 
Buenos Aires. 
Previo a ello, serán 
parte de la fiesta 
“Halloween Tour” 
el 31 de octubre. 

cual tienen de base las dos nuevas 
canciones registradas en Estudio 
La Madre -“Nada que hacer” y 
“Otro Final”-, que tendrán su res-
pectivo videoclip. 

“Queremos invertir en lo que 
será el quinto disco de la banda y 
que proyectamos tendrá como tí-
tulo ‘Cinco’. La idea es que sea un 
álbum de entre 10 a 11 canciones, 
de las cuales dos están listas y lan-
zaremos posterior a la gira por Ar-
gentina, con más seguridad el 
2025, pero queremos preparar bien 
los lanzamientos y entregar un 
producto sonoro óptimo”, detalló 
Infante. 

A lo que completó que “sería un 
álbum con harto feat (colaboracio-
nes) y  también el próximo año que-
remos tocar mucho, en su mayoría 
en Santiago, ya que hemos recibido 
varias invitaciones de por allá. Se 
están dando cosas bonitas como 
la posibilidad de tocar en el Teatro 
Cariola, entre otras oportunidades, 
que están en carpeta”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA BANDA con 
reforzada 

alianeación 
proyecta diversas 

cosas. 

también con Edelmiro Molinari, 
guitarrista de la banda Almendra, 
uno de los proyectos históricos que 
tuvo Alberto Spinetta. “Será una ex-
periencia única y que fue armada 
con mucho amor y cariño, tanto de 
acá como del otro lado de la Cordi-
llera”, añadió la voz de Peter Ron. 

En cuanto a lo que mostrarán por 
allá, el repertorio estará basado en 
los discos “Coraje” y “U.N.D.E.R” -ál-
bum que es un rescate patrimonial 
de la música penquista con rever-
siones de bandas locales activas en-
tre los años 2007 y 2011-, además de 
temas inéditos y nuevos que serán 
parte del futuro discográfico del 
grupo. “Estamos en un proceso de 
creación donde elegimos, de todas 
las composiciones, dos temas que 
fueron registrados en Estudio La 
Madre a cargo de David Valenzue-
la. Así que tenemos un set list bas-
tante contundente para la gira y 
con varias horas de ensayo en el 
cuerpo”, confesó Infante. 

 
Apronte en vivo 

Previo a lo que significa este gran 
hito dentro de la trayectoria de la 

banda, y una manera de probar este 
repertorio en vivo, el próximo 31 de 
octubre tocarán en el Bunker Bar en 
el contexto del “Halloween Tour”, 
evento que reunirá a los grupos Voo-
doo Zombie (Santiago), HMG(Te-
muco) y Morcegula (Brasil). 

“Será la mejor fiesta de Ha-
lloween que se hará en Concepción 
y será la última fecha antes del via-
je a Buenos Aires. Una jornada de 
muy buena música y en que com-
partimos una relación de mucho 
tiempo, por ejemplo con Voodoo 
Zombie, con quienes somos parte 
de su ONG que reúne a distintas 
bandas del país. En definitiva, es 
probar el show y setlist con el que 
vamos a Argentina, a palpar en vivo 
la reacción del público, ver cómo 
funciona nuestra propuesta”, mani-
festó el músico. 

Las entradas para este evento es-
tán disponibles a través de Portal-
tickets con precios especiales en 
preventa de 2x1. 

Sobre las proyecciones del cuar-
teto, más allá del tour internacio-
nal, el grupo espera poder mate-
rializar un nuevo disco, para lo 

Los nuevos temas, grabados en Estudio 
La Madre, son “Otro Final” y “Nada que 
hacer”. Las baterías fueron registradas 
por César Badilla y Eugenio Marín, 
respectivamente.

Recientemente, el grupo cambió de 
baterista, dando un paso al costado 
Marcelino Jofré, y sumándose Felipe 
Duarte de la banda santiaguina Los 
Huérfanos Salvajes.
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UdeC dio la bienvenida 
oficial a Leonardo Sanhueza, 
poeta residente de la Cátedra 
Gonzalo Rojas 2024-25

IMORTANTE HITO ACADÉMICO CULTURAL

En un encuentro protocolar enca-
bezado por el Rector de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Carlos Sa-
avedra Rubilar, la Casa de Estudios 
recibió este viernes a Leonardo 
Sanhueza Fritis, el poeta selecciona-
do para la Residencia Poética Gon-
zalo Rojas 2024-2025. 

Junto al Rector y el poeta, partici-
pó en la actividad la Vicerrectora de 
Relaciones Institucionales y Vincula-
ción con el Medio, Dra. Ximena Gau-
ché Marchetti, y la Directora de la Cá-
tedra Gonzalo Rojas, Dra. Cecilia Ru-
bio Rubio, quienes destacaron el 
impacto cultural que la residencia 
del escritor tendrá para la comuni-
dad académica y para los habitantes 
de la ciudad de Concepción. 

Durante la recepción, el Rector 
Dr. Carlos Saavedra valoró la opor-
tunidad que esta residencia repre-
senta para la comunidad UdeC: 
«Este taller y la cátedra son una 
oportunidad maravillosa para nues-
tros estudiantes de tener experien-
cias de vinculación». 

Sanhueza, quien arribó a la Uni-
versidad el 1º de octubre y es cono-
cido por una destacada trayectoria 
literaria y premios nacionales e in-
ternacionales, se mostró entusias-
mado por las actividades realizadas 
y por el taller literario que comen-
zó a impartir. 

«Hasta la fecha ha sido muy pro-
vechoso, tenemos muchas activi-
dades programadas y todas han re-
sultado bastante bien, incluso más, 
han superado todas las expectativas 
que tenía», afirmó. 

El taller literario que encabeza 
Leonardo Sanhueza en el marco de 
su residencia ha reunido a estudian-
tes de diversas disciplinas, inclu-
yendo biología marina, matemáti-
cas y artes visuales, algo que, según 
el propio poeta, enriquece enorme-
mente el intercambio y abre la po-
sibilidad de una interacción libre y 
desprejuiciada. 

«Esto es super bueno para un ta-
ller literario porque fomenta un es-
píritu más bien libre. Permite una 
comunicación, una interacción mu-
cho más rica, más variada, más 
completa», expresó Sanhueza so-
bre la amplitud de perfiles entre los 
participantes. 

Por su parte, la Vicerrectora 
VRIM, Dra. Ximena Gauché, desta-
có cómo esta residencia se inscribe 
en la misión de la UdeC de promo-
ver el diálogo interdisciplinario: 
«Uno de nuestros lineamientos es-
tratégicos es la interdisciplina, jun-
to a la excelencia y la innovación. 
Sin embargo, la interdisciplina es un 
requerimiento de la educación su-
perior de excelencia con la que es-
tamos comprometidos». 

Agregó también la relevancia de 
este tipo de actividades para vincu-
lar el arte con la comunidad, no 

La estancia del poeta Leonardo Sanhueza impulsa el 
intercambio interdisciplinario, y su residencia culminará en 
la Escuela de Verano 2025.

FOTO:  ESTEBAN PAREDES DRAKE | DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

solo dentro de la universidad, sino 
en el medio externo, como un espa-
cio de encuentro y reflexión. 

La Dra. Cecilia Rubio Rubio, Di-
rectora de la Cátedra Gonzalo Rojas, 

enfatizó en la importancia de Leo-
nardo Sanhueza como poeta resi-
dente, señalando que su obra y pro-
puesta son un aporte significativo 
para el desarrollo de la cátedra: 

«Tengo mucha convicción de que hi-
cimos una buena elección y de que 
el poeta y la comunidad van a poder 
sacar lo mejor de esta residencia». 

Añadió que la calidad de su obra 
permitirá un proyecto literario que 
dialoga con la realidad de Concep-
ción y enriquecerá las actividades 
de la Escuela de Verano UdeC 2025, 
cuando culminará la residencia.

VICERRECTORA VRIM, DRA. XIMENA GAUCHÉ; 
Directora de la Cátedra Gonzalo Rojas, Dra. Cecilia 
Rubio; poeta Leonardo Sanhueza; y Rector UdeC, Dr. 
Carlos Saavedra.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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DERROTARON 78-73 A LA U. DE CONCEPCIÓN EN LA FINAL

Un verdadero partidazo marcó 
la final del Campeonato Nacional 
Universitario de Básquetbol Feme-
nino, donde la Universidad de Viña 
del Mar conquistó su tercera coro-
na consecutiva, tras derrotar a la 
UdeC por 78-73. 

 Ante un gran marco de público 
que llegó hasta la Casa del Deporte 
se desarrolló el encuentro definito-
rio que, por segundo año consecu-
tivo, enfrentó a penquistas y viña-
marinas. Aunque esta vez, fue mu-
cho más ajustado que en la versión 
anterior, y solo se definió en el últi-
mo tramo en favor de las defensoras 
del título. 

Aquello quedó de manifiesto en el 
cuarto inicial, donde las anfitrio-
nas se repusieron de una amplia 
desventaja luego que, de la mano de 
una Catalina Pérez intratable, las vi-
sitantes alcanzaran a estar arriba 
18-9, con la seleccionada chilena 
aportando con todos los tiros. 

Pero la UdeC no perdió nunca la 
calma, y con dos triples de Sagurie  
y otro de Cousiño, se mantuvo en 
partido, acabando abajo por un 
ajustado  21-23. 

El segundo cuarto, mostró una 
arremetida notable del Campanil, li-
derado por Vania Vega que por mo-
mentos se echó el equipo al hombro, 
secundada por Sagurie y los chispa-
zos de talento de Carla Torres. Así 

U. de Viña del Mar alcanzó 
el tricampeonato nacional

Así llegó el último cuarto, que 
fue de nervios. Porque tras unos 
primeros 30 minutos de tanto roce 
y juego físico, el cansancio empe-
zó a mellar el ritmo de algunas ju-
gadoras. Un par de errores en la 
UdeC, permitieron que la UVM pa-
sara arriba otra vez y, con sendos 
triples de Martina Pereira, sacara 
una ventaja de 57-63 en un abrir y 
cerrar de ojos. A falta de dos 2:18 
minutos, Sagurie se fue al banco 
con cinco faltas personales, y la 
mesa quedó servida para las visi-
tantes que lograron quedarse con 
el triunfo por 78-73  y amarrar el tri-
campeonato. 

Goleadora del encuentro fue la vi-
ñamarina, Catalina Pérez, con 34 
puntos, junto a Martina Pereira, con 
24. Por su parte, la mejor mano de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El equipo dirigido por Gianluca Pozo conquistó su tercer título consecutivo del 
torneo universitario, tras vencer en una disputada definición a las dueñas de casa.

la UdeC fue Vania Vega, con 27 pun-
tos, seguida de Antonia Sagurie con 
16, Bárbara Cousiño con 14 y Sofía 
Hernández, con 8.  

Para Sagurie, un resultado que 
duele, pero que la deja satisfecha 
por la  entrega del equipo. “Tristes 
por la derrota, porque jugamos un 
tremendo campeonato, sentíamos 
que lo merecíamos y estábamos 
preparadas para ganar, pero no se 
pudo. Este equipo es puro creci-
miento, empezamos en nada y des-
pués de un año y medio, logramos 
este segundo lugar. Así es que  agra-
decida de la entrega del equipo, 
porque hicimos esto posible”, sen-
tenció. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

fue como, cuando el marcador iba 
26-36 en favor de la visita, se suce-
dieron los dobles de Vega, un mano-
tazo brillante para tres puntos de 
Sagurie, y los triples consecutivos de 
Vega y Torres, para igualar la cuen-
ta a 38 puntos, a falta de un minu-
to.  La guinda la pusieron Astudillo 
y Vega, que dejaron arriba a la UdeC 
al término del cuarto, por 42-38. 

 
Definición de miedo 

El tercer parcial, marcó una lucha 
sin cuartel, con las figuras excluyen-
tes de Vega y Sagurie para el local, y 
Catalina Pérez y Martina Pereira para 
la UVM, que hicieron del duelo una 
competencia de cuatro. Punto a pun-
to, bomba a bomba se desarrolló el 
parcial, que mantuvo arriba al Cam-
panil por un apretado 57-56. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cristian Santander, 
entrenador de la “Roja” 
femenina del básquetbol, 
dijo presente en el torneo. 

Con presencia del 
DT de la selección 

EL PÚBLICO TAMBIÉN ACOMPAÑÓ el torneo, sobre todo cuando 
jugó la UdeC. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 

EL BALANCE DEL CAMPEONATO NACIONAL UNIVERSITARIO FEMENINO

El Campeonato Nacional Univer-
sitario de Básquetbol Femenino, 
que finalizó ayer en la Casa del De-
porte, aprobó desde todo punto de 
vista. Y es que más allá de lo neta-
mente deportivo, el evento tuvo una 
organización impecable y contó con 
algunas actividades paralelas que le 
dieron un valor independiente de lo 
que ocurrió sólo en la cancha. 

Víctor Méndez, jefe de Deportes 
de la UdeC, hizo un balance de la 
competencia. “Tuvimos 14 equipos 

Un evento de alto nivel  
más allá de lo deportivo

FOTO: CARLOS ÁVALOS J.

Cita, que reunió a 
14 equipos de todo 
el país, funcionó de 
forma impecable 
en lo logístico. 
Además, hubo 
importantes 
actividades fuera 
de la cancha. 

Más visibilización 
Otro dato importante en rela-

ción al Nacional fue la presencia 
del entrenador de la selección 
adulta femenina, Cristian Santan-
der. “Estuvo viendo varios encuen-
tros, hablando con las jugadoras. 
Imagino que también llegó con in-
tención de hacer scouting y ver 
chicas de cara a futuros procesos 
de la selección. Si bien acá hay 
nombres consolidados que ya lle-
van tiempo, pueden aparecer otros 
como buenos prospectos por su 
rendimiento en este campeona-
to”, afirmó Méndez. 

El jefe de Deportes de la UdeC 
igual destacó las actividades desa-
rrolladas en el marco del mes de 
concientización del cáncer de 
mama. “El evento estuvo inserto 
dentro de esa campaña, y hubo 
charlas durante toda la semana. 
Además, todos los equipos se to-
maron una foto con un cartel alusi-
vo y portaron brazaletes rosados 
en ese mismo sentido”.  

Por último, Méndez se refirió a lo 
importante que es contar con la ex-
periencia de realizar eventos gran-
des, como finales de Liga Nacional 
o partidos de Champions League 
Americas, de cara a desarrollar un 
torneo como este nacional. 

“Indudablemente eso ayuda, hay 
un equipo logístico que tiene expe-
riencia, que sabe cómo organizar un 
evento así, lo que se necesita. En 
este caso, tuvimos transmisiones 
streaming, y la jornada inaugural y 
la final fue emitida por TVU. Apar-
te, hay un montón de temas opera-
tivos que abordar,  y en eso también 
es clave haber desarrollado activi-
dades similares”, aseguró. 

Al respecto, Méndez añadió que 
“también es importante agradecer 
a las autoridades de la UdeC, que 
siempre nos apoyan para llevar a 
cabo torneos así. Igual contamos 
con la ayuda de estudiantes de Ki-
nesiología que estuvieron en cada 
jornada junto a las deportistas en 
labores de recuperación, masote-
rapia y otras necesidades que iban 
surgiendo. Nos preocupamos que 
las protagonistas se dedicaran solo 
a competir, cubriendo todas sus 
necesidades, y que el público pu-
diera disfrutar del mejor espectá-
culo posible”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A LO LARGO DEL 
TORNEO fue habitual 
ver a los equipos con un 
brazalete rosado, en el 
marco del mes de 
prevención del cáncer de 
mama. 
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de todo el país, desde Iquique a 
Puerto Montt. En términos logísti-
cos, creo que estuvimos a la altura, 
así lo han hecho saber todos los 
elencos. Indudablemente siempre 
hay algunos detalles que se van co-
rrigiendo en el momento, pero en 
general se realizó todo de acuerdo 
a lo planificado”. 

Junto con destacar que fue un 
plus para el público que la UdeC 
llegara a la final, Méndez igual seña-
ló lo importante que fue para mu-
chas jugadoras competir en un re-
cinto histórico del básquetbol chi-
leno como lo es la Casa del Deporte. 

“En torneos así siempre hay dife-
rentes niveles competitivos, y equi-
pos que más allá del resultado valo-
ran lo que es vivir una experiencia 
así. En ese sentido, para muchas 
chicas tener la posibilidad de jugar 
en un recinto como la Casa del De-
porte es una vivencia que segura-
mente recordarán siempre”, dijo. 

Méndez agregó que “contamos 
con figuras como Manuel Herrera, 
que dirige a la Universidad del Mau-
le, y es quizás el mejor jugador chi-
leno de la historia, o al menos está 
en el podio. Eso también le da real-
ce a un evento así, contar con ese ni-
vel de deportistas”.  
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CAMPEONATO NACIONAL UNIVERSITARIO

Las postales de un 
torneo marcado  
por la pasión y  
la intensidad
Seis días de alta competencia regaló el certamen en la 
Casa del Deporte. Más allá de los resultados, los equipos 
dejaron todo en una verdadera fiesta deportiva. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA UNIVERSIDAD DE 
CHILE  se quedó con el tercer 

lugar de la competencia. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

POR TERCER AÑO 
SEGUIDO, la Universidad de 
Viña del Mar se quedó con el 

campeonato. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA UDEC REALIZÓ UN GRAN 
TORNEO y estuvo muy cerca del 
título. Se quedó con un 
merecidísimo segundo lugar. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LA UNIVERSIDAD DE VIÑA DEL 
Mar desde un comienzo confirmó 

todo su poderío y que era el 
principal candidato al título. 
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VELOSO MÁS VIGENTE QUE NUNCA A LOS 37 AÑOS

Al contestar el teléfono lo tiene cla-
ro. Lleva sus propias cuentas y sabe 
que fue otra vez el arquero con más va-
llas invictas en Segunda División. Pero 
lo de Nery Veloso tiene doble mérito 
porque lo logró en el colista del torneo, 
empatando la marca con Darío Melo, 
del superlíder Melipilla. Se fue de Fer-
nández Vial como menos quería y se 
le nota triste cada vez que menciona 
aquello, pero lo dio todo y solo espe-
ra que la gente lo tenga claro. A los 37 
años tiene cuerda para rato. 

El formado en Huachipato expre-
só que “estos números siento que re-
flejan el trabajo fuerte que uno ha 
hecho y los objetivos que me puse 
desde que llegué a Vial. Vine a ser 
importante y así viví cada partido en 
estos dos años donde no me perdí 
ningún minuto. Di la vida para tra-
tar de ser el mejor en cada entrena-
miento y entrando a la cancha los fi-
nes de semana. Fueron dos años 
muy buenos en lo deportivo”. 

Y como siempre destaca la labor 
de su preparador. “Gonzalo (Smith) 
es clave en todo lo que pude mostrar 
en Vial. Desde un comienzo me di 
cuenta que tenía conmigo a un gran 
profesional, además de una muy 
buena persona. Hace un año hablé 
con gente de la Universidad de Chi-
le y les comenté todo eso, estoy fe-
liz de que se le haya dado esta opor-
tunidad. Le va a ir bien porque se ha 
preparado bien para eso”. 

Veloso estuvo en los 22 primeros 
encuentros del año y entregó su 
arco vacío en 8 oportunidades. El 
campeón de Chile con el acero 2012 
manifestó que “trabajé mucho para 
mantener ese cero, porque el equi-
po lo necesitaba y así pudimos lo-
grar algunos resultados. Me quedé 
con la sensación de que, incluso, 
pude sumar más invictos porque 
me tuve que ir antes, cuando queda-
ban todavía 4 partidos. Uno nunca 
quiere terminar el año así y espero 
que lo entiendan”. 

 
¿Y el “Conce”? 

Sobre su salida anticipada del club, 
junto al grueso de los jugadores del 
plantel (solo se quedaron 8 profesio-
nales), indicó que “muchos criticaron 
esta decisión, pero no todos saben 
que durante dos años viajaba inme-
diatamente después de la práctica a 
Quillón y todos los días era una hora 
y media para acá y hora y media para 
allá. Lo hago porque me gusta y tam-

Nery dice adiós a Vial con otro 
récord y quiere seguir en la zona

bién porque es el sustento para mi 
hogar, pero ya no había ni para ben-
cina. Cuesta explicárselo a todos, 
uno por uno, pero creo que después 
lo fueron entendiendo”. 

Y cree que es así porque “los hin-
chas me paran en la calle y siempre 
me tiran buena onda, son agradeci-
dos. Para mí es una lata terminar 
así. Me entristece, porque vi todos 
los partidos de Vial después que 
me fui, seguí la campaña porque 

uno todavía se siente parte. Fueron 
cosas que se escapan a los jugado-
res, son problemas de más arriba, 
pero lo importante es lo que queda 
entre uno y la gente”. 

Con este par de campañones no 
debiera faltarle equipo. Veloso seña-
ló que “me han llamado equipos de 
Segunda y estoy trabajando fuerte 
para llegar bien a cualquier posibi-
lidad que se concrete. Hago gimna-
sio en la mañana, me alimento bien 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Portero aurinegro se perdió los 4 últimos juegos y aún así fue 
el que entregó más vallas invictas en la división. Asegura que 
lo han llamado desde Segunda y no descarta ningún club... 

y en la tarde hago trabajo de porte-
ro. Mi prioridad es no moverme de 
la zona. Quiero seguir jugando, dis-
frutando. Me siento vigente”. 

¿Y si se da la posibilidad de Depor-
tes Concepción? El guardameta, sin 
esconder su cariño y respeto por 
Vial, advirtió que “no me cierro a 
ningún equipo porque esto es traba-
jo. Yo soy un profesional y donde 
vaya me voy a entregar de la misma 
forma de siempre, como lo hice en 
Vial o Huachipato. El equipo que me 
busque es el que me está dando tra-
bajo y hoy tener trabajo es funda-
mental, así que voy a matarme en el 
club que me lleve”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO 
 1° Juzgado Civil de Concepción, causa V-176-2024, caratulado “ABASOLO”, por 
Sentencia Definitiva de fecha 27 de septiembre de 2024, se declaró la interdicción por 
demencia de don ROBERTO ARTURO ABASOLO ABRIL, C.I. N° 4.070.160-5, quedando 
privado definitivamente de la libre administración de sus bienes, designándose curadora 
general a su hija doña MARÍA XIMENA ABASOLO VASQUEZ , C.I. N° 6.841.300-1. La 
Secretaria (s). 
 
EXTRACTO  
SEGUNDO JUZGADO CIVIL TALCAHUANO, Resolución de 24-04-2024, Causa Rol 
V105-2023, se concedió posesión efectiva herencia testada quedada fallecimiento 
doña MARIA AMALIA RAMÍREZ ROZAS, a don OSCAR WALDO MUÑOZ SEPÚLVEDA; 
y a sus hijos CECILIA, MONICA VIVIANA, GABRIELA, GONZALO e IGNACIO ESTEBAN 
todos de apellidos MUÑOZ RAMIREZ. Los bienes indicados en inventario solemne, 
notaría de Concepción de don Ricardo Salgado Sepúlveda Repertorio N° 4359-2024;  
sin perjuicio de los herederos de igual o mejor derecho. 
 
CERTIFICADO 
Ante el Tercer Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria N° ROL V-198-2024, 
sobre “nombramiento de curador”, con fecha 11 de octubre de 2024 a folio 11, se cita 
a audiencia de parientes de don NELSON HERNÁN BUSTOS RIQUELME, Run N° 
11.897.698-3, en forma presencial, en las dependencias del 3º Juzgado Civil de 
Concepción, para el día 30 de octubre de 2024 a los 11:00 horas.

Hoy cierra el ITF de tenis 
senior en Estadio Español

Con una alta participación se 
está desarrollando el Campeona-
to ITF MT 100  de Tenis Senior, en 
el Estadio Español de Chiguayan-
te. En total, son 115 apasionados 
del deporte blanco que han dado 
vida a este certamen internacio-
nal, que por primera tiene como 
anfitrión al recinto chiguayantino, 
en categorías de más de 30 años 
hasta más 75 años, en las series 
masculina y femenina. 

La Copa Maritano Ebensper-
ger, es una parada oficial del 
Circuito Máster Tour Senior de 
la ITF, en concreto en la catego-
ría MT100, y tendrá su última 
jornada hoy sábado, con los 
partidos por el título en la mo-
dalidad de singles. 

A juicio de los organizadores, 
significa el punto de partida de 
cara a un ambicioso proyecto 
que, en el mediano plazo, pre-
tende organizar eventos  de ma-
yor envergadura en el concier-
to internacional, tales como 
torneos de nivel  MT200, 
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Un total de 115 tenistas de 
varias partes del país han 
dado vida al evento en el 
Estadio Español.

Alta asistencia en 
su primera versión

MT400 e, incluso,  MT700. 
La cita congrega a un impor-

tante número de socios del pro-
pio club anfitrión, además de te-
nistas provenientes de otras ins-
tituciones de Biobío y también 
de regiones como Ñuble y Metro-
politana. 

Al cierre de esta edición, se ju-
gaban en la arcilla hispana los 
partidos definitorios en la espe-
cialidad de dobles, mientras que 
para esta jornada están progra-
madas las 16 finales del singles, 
en damas y varones. Será una 
jornada de doble turno, que se 
disputará en ocho canchas de 
manera  simultánea.SUÁREZ GANA PIEZA EN EL MEDIO

Tiene a Kevin Flores suspendido, 
además de lesionado, y por eso es 
clave recuperar a Sebastián Martí-
nez en la zona media. El técnico 
Manuel Suárez había advertido que 
tal vez lo tendría para la práctica de 
fútbol de ayer contra la UdeC y así 
fue. Más allá del 2-1 a favor del Cam-
panil, la buena noticia en la casa lila 
es que todo indica que el “Seba” lle-
gará de la mejor forma a la final de 
este jueves contra Melipilla. Sí, el 
partido del todo o nada en Ranca-
gua que, finalmente, se adelantó 
para jugarse a las 16.30 horas. 

La UdeC, por su parte, no para sus 
trabajos a la espera de resolucio-
nes por los temas pendientes con 
Wanderers y Barnechea. En el pri-
mer caso, el partido entre caturros 
y auricielos fue suspendido pocos 
minutos antes de jugarse y en el 
Campanil esperan que el fallo des-
de Anfp los declare ganadores por 3-
0. Si a eso se suma la desafiliación de 
Barnechea y entrega de puntos a 
sus adversarios, los dirigidos por 
Javier Torrente quedarían séptimos 
en la tabla y jugarían la liguilla por 
el ascenso a Primera. 

Con ese objetivo en mente, dispu-
taron esta práctica de fútbol dividi-
da en 4 tiempos de 25 minutos cada 
uno en la cancha de Enap. Ahí ven-
ció el cuadro de Primera B por 2-1, 
con tantos de Brahian Aleman y 
Wladimir Cid. Carlos Escobar des-
contó para los lilas. 

La escuadra de Manuel Suárez, en 
tanto, sigue practicando para la fi-
nal en Rancagua y Martínez, ex 
UdeC, debiera ser la gran novedad 

Práctica lila 
con Martínez 
en la cancha
Morados se preparan para la gran final y 
lo hicieron jugando cuatro tiempos ante 
una UdeC que aún espera por la liguilla.
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en la zona media. El contención 
marcó un golazo contra Vial (2-0), 
luego se lesionó ante Ovalle y en el 
receso por las clasificatorias sufrió 
otra dolencia muscular. En total, se 
perdió los últimos 5 juegos. 

Será el choque entre dos equipos 
que han perdido solo 3 encuentros 
este año. Los lilas suman 14 fechas 
invicto y Melipilla 11. En la segun-
da rueda, los Potros solo cayeron 
ante Concón (1-2). Este año midie-
ron fuerzas dos veces: triunfo de 
Melipilla en Collao (3-1), con Corne-
jo aún en la banca morada, y empa-
te 1-1 en septiembre, en el Soinca 
Bata, con Suárez al mando. Solo 90 
minutos para el abrazo mayor. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Dario

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/19 6/22
LOS ÁNGELES

9/29
SANTIAGO

7/24
CHILLÁN6/28

RANCAGUA

5/24
TALCA

6/23
ANGOL

6/19
TEMUCO

8/14
P. MONTT

9/17
DOMINGO

8/20
LUNES

9/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Anibal Pinto 311          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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